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LA C. PRESIDENTE DIPUTADO MARTÍN CARLOS OLAVARRIETA 
MALDONADO.-  Bienvenidos al Comité de Asuntos Internacionales de la 

Asamblea Legislativa del Distrito Federal.  

Me da mucho gusto recibir a ediles y también a la autoridad administrativa. 

Tenemos a Fernando González, que es Director de Turismo de la Intendencia de 

Montevideo. Bienvenido. También Dayana Ferraro, como Subdirectora de 

Relaciones Internacionales y Cooperación.  

Tenemos de la Junta Departamental ediles que ahora nos van a dar una charla 

acerca de ello. Al edil Fernando Ripol, bienvenido; también a Edgar Cantero Piali, 

también edil; y Marcelo Carrasco, edil de la Junta Departamental de Montevideo 

todos ellos. Bienvenidos. 
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Tenemos nosotros todos los miércoles casualmente establecido “Diálogos en el 

exterior”, con amigos, con personalidades y en este caso nos honra la presencia 

de ustedes para platicar abiertamente una charla, qué hacen por aquí, qué 

podemos hacer en estos momentos. 

Yo quisiera comentarles dos temas, aunque para ustedes fue en 1825, para 

nosotros fue en 1810 al 21, lo del bicentenario, pero viene un evento muy 

importante que es la celebración del bicentenario en América Latina y El Caribe, 

que es un tema importante que nos une a todos los latinoamericanos, insisto, y El 

Caribe. 

Otro tema importante es el origen del por qué estas extraordinarias relaciones 

comerciales, qué sucede en Uruguay, en donde está MERCOSUR, está ALABI, 

estaba viendo lo de la Banda de Uruguay.  Les comento entre paréntesis, y quede 

en la versión estenográfica, hice yo un diplomado en aquel entonces del GAT, que 

el protocolo de la adhesión de México al GAT, entonces estábamos inmersos en 

esos siete, ocho años que duró la ronda de Uruguay, pero magníficamente bien 

hecho, y es un tema también que me gustaría platicar con ustedes acerca del 

comercio. 

México es un país con una extraordinaria población, y me quiero referir a la 

laicidad, donde vi de Pedro Varela, que fue el primero que a través de la ley 

estableció un Estado laico en lo que se refiere a la educación, además de ser 

gratuito y libre es un tema que tenemos en común. 

Dejar el uso de la palabra para que, son los dos primeros temas que yo quisiera 

platicar, va a haber otros más, pero creo que las versiones estenográficas que 

habremos de circular a los 66 diputados, como nosotros órganos administrativos 

auxiliares de ellos que vayan conociendo y tengan quizás en su momento una 

comunicación con ustedes para un tema en específico.  

Hablo de esto porque no tarda en incorporarse la diputada Rebeca Parada, del 

Partido Nueva Alianza, que es un partido que tiene en una de sus causas la 

educación. 
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Entonces, les doy la más cordial bienvenida, está abierto. Nos acompaña también 

aquí el profesor y catedrático de la Universidad Nacional Autónoma de México, el 

profeso Otilio, muchas gracias por acompañarnos. 

También está con nosotros el Secretario Técnico, es economista, Jorge Raful y ex 

Presidente de la Liga de Economistas en el Distrito Federal. 

Entonces, bienvenidos nuevamente y, bueno, ¿querías hacer uso de la palabra, 

verdad? Con mucho gusto. Marcelo Carrasco. 

EL C. MARCELO CARRASCO.-  Primero, le quiero agradecer el recibirnos y 

contarle quiénes somos, dónde está Montevideo, qué es lo que estamos haciendo 

con el Ejecutivo. Nosotros representamos al Legislativo de Montevideo, estamos 

los tres partidos políticos representados, Fernando Ripoll del Partido Nacional, 

Fisher Alcántaro, del Partido Colorado y quien les habla, Marcelo Carrasco, del 

Frente Amplio, del Partido del Gobierno, en la intendencia y en la nacional. 

Nosotros en este período de gobierno pusimos en funcionamiento lo que es la 

Comisión de Turismo; es la primera vez que el turismo tiene una comisión 

específica para trabajar el tema, que para nosotros es muy importante,  por eso 

nos unimos al Ejecutivo a respaldar el trabajo del Director de  Turismo y de la 

gente de relaciones internacionales que vienen a concretar; primero, vienen a 

presentar Montevideo turísticamente y después se vienen realizando trabajo para 

realizar un hermanamiento entre la Ciudad de México y la ciudad de Montevideo; 

el hermanamiento siempre existió, desde años, porque México ha acogido a 

Uruguay en tiempos difíciles de Uruguay, ha acogido a Argentinos, los chilenos y, 

bueno, nosotros somos muy agradecidos y siempre recordamos el trabajo con la 

gente de México. 

También hay que destacar que el único convenio internacional que nosotros 

tenemos, la única Ley de Libre Comercio es con México, no hay otro Tratado que 

tenga Uruguay de Libre Comercio con ningún país del mundo que no sea México; 

es un Tratado que estamos trabajando, en 21 de junio posiblemente venga 

nuestro Presidente a seguir trabajando y nosotros le venimos a dar forma, nos 

reunimos con muchos subsecretarios: Subsecretario de Turismo; Subsecretario de 
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Relaciones Internacionales, la Secretaria de Cultura, planteándole el tema del 

hermanamiento de la Ciudad de México con Montevideo y platicando muchas 

actividades para hacer. 

Por ejemplo, una semana de México en Montevideo y una semana de Montevideo 

en México y muchas actividades más que me gustaría que las dijera el Director de 

Turismo y la Subdirectora de Relaciones Internacionales, que son quienes están 

articulando estos eventos; o sea, la palabra. 

EL C.    .-  Buenos días a todos. Repito las gracias por recibirnos en 

esta Comisión, en este ámbito. En realidad nosotros vamos a hablar muy 

brevemente, porque son los legisladores departamentales los que me parece que 

en este ámbito deben llevar la palabra. Nosotros simplemente decirles que 

estamos trabajando en lo que es la difusión turística de Montevideo; Montevideo 

es un destino un poco lejano para los mexicanos, pero el Uruguay en su conjunto 

es un destino poco lejano, pero ustedes deben saber que la actividad turística es 

la segunda fuente de ingresos, de divisas en el Uruguay detrás de la agroindustria 

Uruguay básicamente un país vinculado a la agroindustria desde siempre, desde 

su origen, su origen tiene que ver con eso, pero el turismo ha crecido en los 

últimos muchísimos, en particular este último año, un dato interesante, es que los 

mexicanos se han convertido en los turistas que más han gastado per cápita en la 

temporada pasada. 

Nuestro verano está terminando en estos momentos, está terminando la 

temporada fuerte de lo que es la zona balnearia atlántica. 

Me parece que es importante empezar a manejar estos datos para intercambiar 

entre nosotros. Uruguay es un país pequeño en cuanto a población si lo 

comparamos con la Ciudad de México, el Departamento de Montevideo; hago esta 

aclaración porque debemos hablar de departamentos, porque nosotros somos 

gobierno de todo el Departamento y no sólo de la ciudad; aunque en Montevideo 

como la ciudad ocupa el 40 por ciento del territorio del Departamento, tendemos a 

hablar solamente desde el punto de vista urbano, pero el otro 60 por ciento son 
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tierras fértiles que proveen por ejemplo de toda la hortaliza que se consume en la 

propia ciudad. 

La ciudad de Montevideo les decía tiene 1.5 millones de habitantes prácticamente, 

así que fíjense la simetría que tenemos en cuanto a población, pero como bien 

decía Marcelo somos pueblos hermanos, somos pueblos que tenemos una historia 

en común, a pesar de las dificultades de comunicación por estar  tan lejos, somos 

hijos de un mismo tronco histórico, en alguna medida, siempre nos olvidamos de 

que la historia no ha comenzado con la llegada del europeo a estas tierras, 

nosotros porque no tenemos la historia que ustedes tienen, a nosotros nos 

asombra cada vez que venimos a México y ustedes hablan de miles de años de 

historia; nosotros hemos perdido eso y en realidad hablamos de una historia 

reciente, de poco más de 250 años.  

Creo que todo esto, estas asimetrías igual denuncian que hay un pasado común 

en cierta medida, que hay una historia común, estos 200, este bicentenario de los 

procesos independistas también a nosotros nos interesa trabajarlo, de hecho lo 

estamos trabajando a nivel de lo que es el MERCOSUR; o sea, tenemos temas en 

común, espacios en común e información sobre todo para pasarnos unos y otros y 

mejorar en cada una de nuestras tareas. 

Le dejo la palabra a Dulcevi, porque me parece que hay respetar los ámbitos, 

nosotros somos del ámbito Ejecutivo, estamos cordialmente invitados aquí, pero 

quienes tienen la palabra son los legisladores. 

Muchas gracias. 

EL SR.  Es importante mantenerlo sobre todo cuando el Frente Amplio 

está a nivel nacional y departamental. Entonces agradecemos el gesto. 

La situación geopolítica del Uruguay, yo soy del Partido Nacional, el Uruguay e un 

país bastante pequeño en su extensión, está enclavado entre Argentina y Brasil y 

ha sobrevivido hace cientos de años por su condición política, Uruguay se define 

como su principal herramienta la política, la política exterior y la política interna. 

Porque a escala es muy difícil competir a nivel de Latinoamérica, nosotros 

tenemos una población apenas de 3 millones 300 mil habitantes, en Montevideo 
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vive el 45% de esa población, una ciudad escala que tiene 1 millón 600 mil 

habitantes, con todos los alrededores, es una ciudad a escala humana, es una 

ciudad muy rica en cuanto a sus ámbitos culturales y su geografía, Montevideo 

tiene 22 kilómetros de costa, en los cuales tiene 19 playas habilitadas, es la única 

capital del mundo que tiene 4 playas autorizadas con NOM ISO 9001 en todo el 

mundo y realmente el malecón, la rambla que le llamamos nosotros en 

Montevideo es de las más lindas del mundo; somos enamorados de nuestra 

ciudad. 

Como integramos la Comisión de Turismo, resolvimos salir los tres partidos 

políticos, el Frente Amplio que tiene representación parlamentaria a nivel nacional 

y a nivel departamental; el Partido Colorado que tiene una larga tradición de 150 

años de gobierno en el Uruguay, y el Partido Nacional que ha gobernado 4 veces, 

y el Frente Amplio que gobierna desde hace 18 años la capital, situación similar a 

la que se da con el PRD acá, y ahora gobierna también el gobierno nacional –

valga la redundancia-. 

Nosotros decidimos viajar todos juntos manteniendo una política de Estado y 

defendiendo a Montevideo, todos los partidos y respaldando al Ejecutivo que vino 

con esta misión de hacer el hermanamiento con la Ciudad de México. 

Para nosotros, hemos estado reunidos con 7, 8 secretarios, casi todo el gabinete, 

la verdad que nos ha parecido muy interesante cada una de estas reuniones 

porque cada una tiene sus particularidades, en las cuales nos hemos detenido a 

conversar, a ver puntos de encuentro, a ver puntos de intercambio, porque el 

hermanamiento, nosotros queremos dejarlo bien claro, no queremos que sea un 

rótulo, queremos que tenga contenido y que en el tiempo después perdure. 

Para eso a nivel de las secretarías de asuntos internacionales con la subsecretaria 

acá presente y el Secretario de Asuntos Internacionales, dentro de un rato,  a las 

14:00 horas por ahí nos vamos a reunir también para ver todo lo que hemos 

recogido de las diferentes secretarías y hacer un protocolo ya de avance en los 

diferentes temas.  
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Estamos muy entusiasmados con eso, porque entre otras cosas, hoy le decía a 

Marcelo, nosotros tenemos el único tratado de libre comercio y lo tenemos con 

México y es un excelente tratado. Nosotros hemos estado reunidos con 

empresarios en el campo del turismo también, gente que tiene idea de ir a invertir 

a Montevideo, cosa que nos parece de alguna manera muy interesante para que 

de alguna forma nosotros desde el Legislativo y desde el Ejecutivo, como misión 

que tenemos de hacer el hermanamiento, que tenga sus contenidos en todos los 

planos, pero también poder ayudar a captar inversiones para Montevideo. 

Montevideo es una ciudad que hoy se presenta al exterior como la ciudad más 

segura de todo el planeta, hay una encuesta hecha entre las capitales y es la 

ciudad más segura. Entonces para el inversor es muy importante.  

Nosotros tenemos un problema, entrando al tema de turismo con una ocupación 

del 70 por ciento a nivel del año, a nivel de hotelería y tenemos un déficit de 

camas porque tenemos 6 mil 500 camas sólo en Montevideo, lo cual siempre 

hemos dependido bastante de Buenos Aires y ahora hemos cambiado esa 

ecuación a partir de la crisis del 2001, hemos conseguido que vinieran muchos 

más brasileros, muchos más chilenos y muchos más mexicanos que llevan poco 

para allá, por eso nos pareció muy importante también este hermanamiento y nos 

parece interesante una idea que se tuvo en estas conversaciones que es y que 

acá los invito a todos a participar en el marco de este hermanamiento a ser dos 

actividades que me parecen importantes, pero que son más que hermanamientos, 

son de estrechar vínculos políticos cada vez más fuertes entre Uruguay y México, 

y evidentemente entre la Ciudad de México y la Ciudad de Montevideo.  

Estamos hablando de hacer una semana de integración. Nosotros venir y 

promover las actividades culturales que se hacen en Uruguay, en el ámbito de 

Candombe, de la Murga, en todo lo que tiene que ver con el carnaval nuestro y 

todas las actividades que se desarrollan culturalmente, la música, y ustedes poder 

ir una semana a Montevideo, va a ser la semana de México en Montevideo para 

también promover la Ciudad de México y las ricas tradiciones culturales que tiene 

este país.  
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A mí me parece importante también a nivel legislativo, que ustedes puedan 

ingresar a participar también en esto como Comité de Asuntos Internacionales que 

también de alguna manera puedan interiorizarse de los temas que estamos 

tratando, parece bien interesante que puedan participar.  

Muchísimas gracias y gracias por recibirnos.  

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias Fernando,  Fernando Ripoll. 

Yo voy a agregar algo que me llamó mucho la atención, pero que yo sí lo puedo 

decir, y verás por qué, Fernando.  

Según las Naciones Unidas, Uruguay es el país de Latinoamérica con el nivel de 

alfabetización más alto. También según un estudio de transparencia internacional 

es el segundo país de Latinoamérica que posee menor índice de percepción de 

corrupción, también según el PNUDE de Naciones Unidas, es el tercer país de 

Latinoamérica, después de Argentina y Chile que posee mayor índice de 

desarrollo humano, el IDH y también junto a Costa Rica, con la distribución del 

ingreso más equitativa entre el 10 por ciento más rico y el 10 por ciento más 

pobre.  

Como otros datos más relevantes, está junto con Cuba, Argentina y Chile, el 

cuarto país en ese caso sería la esperanza de vida más alta. Entonces son datos, 

cifras duras que hablan muy bien, estoy viendo que también fue uno de los 

primeros países en el mundo en establecer el derecho de las mujeres a sufragar y 

hablamos de José Pedro Varela a través de que estableció la ley. Entonces veo 

por qué sí lo puede decir, porque qué gusto que difundamos los datos que siempre 

son significativos y que debemos compartir. 

Por favor. 

EL SR.    .-  Muchas gracias, buenos días. 

También un placer que nos reciban en este ámbito. 

La verdad que como decían mis compañeros, hemos recibido una gran atención y 

una cordialidad muy importante tanto de parte de los gobernantes con los que nos 

hemos reunido, como también con el pueblo mexicano, lo hemos vivido a lo largo 
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de esta ciudad que se nos hace tan difícil para nosotros transitar, que hay una 

amabilidad y una cordialidad muy importante y sobre todo demostrando que 

somos de Uruguay sentimos que hay un afecto muy importante por nuestro país y 

es el mismo que nosotros sentimos por México. 

Nosotros en 1830 juramos la primera Constitución, o sea que nuestro bicentenario 

va a ser dos décadas después que ustedes.  Es importante a los datos que tú 

mencionabas agregar que fuimos los primeros en salir campeones del mundo en 

fútbol en 1930, por ejemplo, y eso también tiene que ver con intercambio y con 

hacer conocer nuestro país. 

Creo que me parece magnífica la cita que haces sobre Varela, nosotros tratamos 

todo el tiempo de recordar esas raíces del siglo XIX y de tratar de volver a 

inculcarlas porque a veces el propio mundo, que obviamente no es el mismo, que 

se ha ido perdiendo un poco esa visión y esa vanguardia de cómo se pensó, 

estamos hablando de la década del 70 del siglo XIX en nuestro país, cuando se 

hace la reforma escolar. 

Que obviamente Varela no lo hizo encerrado en una oficina de Monte Video, lo 

hizo saliendo al mundo, recorriendo el mundo, yendo a Europa, Estados Unidos, y 

recorriendo Latinoamérica, así se nutrió de diferentes vertientes que hicieron 

posible que llevara adelante una reforma escolar, que además lo hizo en contra de 

sus principios democráticos porque lo hizo en un gobierno dictatorial y eso 

evidentemente para el Uruguay le permitió a principios del siglo XX tener una 

democracia consolidada y tener un sistema político consolidado. 

Tú mencionabas lo del voto femenino, que se votó por primera vez en 1938 en 

Uruguay, pero se consagró en la Constitución de 1917. 

También el Uruguay fue uno de los países más avanzados en cuanto a los 

derechos de la mujer, el tema del divorcio forzoso, la voluntad, además de todos 

los avances sociales; y eso fue posible gracias a una alfabetización muy alta que 

hoy mantenemos y que evidentemente hizo posible que se generara una cultura y 

un civismo bien importante. 



10 

Entonces yo creo que los tiempos que nos tocan vivir hoy, que nos asumen 

desafíos muy importantes, tanto para ustedes como para nosotros.  Hay cosas 

que nosotros tenemos que resolver prontamente, como por ejemplo el tema 

energético, tenemos grandes problemas energéticos porque dependemos 

notoriamente del petróleo y tenemos que buscar energías alternativas, pero 

también tenemos otras cosas que por ahí para México son esenciales, como por 

ejemplo los recursos acuáticos.   

Nosotros tenemos por suerte un acuífero que es el segundo en importancia en el 

mundo y que hemos visto a lo largo de nuestras visitas la importancia que tiene y 

la necesidad que tiene para México el tema del agua.  Así creo que también hay 

cosas para poder manejar y para poder trabajar. 

También hay cosas que son de desafíos.  Por ejemplo, ayer nos reuníamos con la 

gente de la Secretaría del Medio Ambiente y surgía el tema del cambio climático, 

que por ahí el común de la gente muchas veces no le da demasiada importancia 

pero cuando los recursos se castigan o cuando ocurren los fenómenos que 

lamentablemente estamos padeciendo, le tenemos que empezar a prestar más 

atención. 

Nos interesó mucho el proyecto que están llevando adelante para proponer un 

mapa o un programa sobre el cambio climático.  Creo que es algo que tenemos 

que imitar y salir adelante. 

Me parece que nuestra labor legislativa tiene que ser bien importante en ese 

sentido, en el sentido de darle el marco legal y jurídico a los ejecutivos de modo 

que puedan llevar adelante las políticas públicas que benefician a la mayor 

cantidad de gente posible y sobre todo que en estos acuerdos de hermanamiento, 

que ya somos hermanos de corazón, pero podamos poner en la agenda varios 

temas que nos beneficien a ambos países.  

Muchas gracias. 

EL C. PRESIDENTE.-  Dayana Ferraro por favor. 



11 

LA SRA. DAYANA FERRARO.-  Agradecer que nos hayan recibido. Explicar un 

poco en torno a que estamos en el tema del hermanamiento, en realidad estamos 

intercambiando las primeras líneas de qué es lo que podemos hacer. 

Lo que surge con más fuerza es esta presentación que queremos llamarle misión, 

que sea una semana de Montevideo en México y la semana de México en 

Montevideo, pero que intente cubrir todo el espectro, que no sea cultural y turística 

sino que podamos traer operadores nosotros y podemos traer inversionistas, o sea 

ser una forma de replicar México para la región en el MERCOSUR. 

Les voy a explicar, nosotros en Montevideo tenemos una política exterior de la 

propia ciudad muy intensa, tenemos la Red de Mercociudades, nosotros 

coordinamos, somos la Secretaría Técnica Permanente  de la Red de 

Mercociudades, que tiene doscientas ciudades de la región entre socios y 

asociados y países asociados, y nosotros ahí trabajamos en diferentes unidades 

temáticas, por lo cual intercambiamos buenas prácticas y realizamos proyectos en 

común. 

Entre ellas están todas las ciudades capitales y ciudades menores con las cuales 

desde cierto tiempo se abrió la Red, a principio era una Red sólo de ciudades 

capitales o por lo menos de mayores de tantos habitantes, ahora es una red que 

vincula a todo aquél que quiera trabajar de lo local. Eso por un lado. 

Por el otro, una fecha que nosotros estamos intentando o tratando de negociar con 

la gente del D.F. es que en septiembre va a ser la Asamblea General de la Unión 

de Ciudades Capitales de Iberoamérica en Montevideo, o sea que Montevideo 

asume su copresidencia con Madrid, el 24, 25 y 26 de septiembre. 

Nosotros estamos invitando al Jefe de Gobierno y junto con los otros jefes de 

gobierno de las capitales de Iberoamérica, y queremos en esa oportunidad si no 

firmar el hermanamiento hacer un gran gesto entre Montevideo y México. 

Con respecto a, último y ahora sí me voy de esto, se los dejo a los ediles también, 

tenías una cierta inquietud en torno al tema de MERCOSUR o era uno de los 

temas que estaban planteados.  Para nosotros es una inquietud constante el tema 

de MERCOSUR. 
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Podemos decir que después de una época de crisis fuerte que fueron los años 

2001, 2002, que si no mucho fundamentalmente Argentina y Uruguay con 

soluciones diferentes de ambas crisis llegamos a partir del 2004 a tener una cierta 

coincidencia y sensibilidad sobre algunos temas enfocándonos más en los 

aspectos políticos y sociales. 

Nos falta encontrar algunas soluciones económicas que no hemos podido, o sea 

estamos trabajando en torno al Código Aduanero común, en torno a otros 

instrumentos para disminuir las asimetrías que tenemos en la región, de todas 

formas ya empezaron a funcionar algunos de esos instrumentos, uno de ellos por 

ejemplo son los fondos de convergencia estructural del MERCOSUR, que ya 

tienen a esta altura algo así como 14 proyectos aprobados, creo que unos 11 en 

ejecución que tienen aportes diferenciales, asimismo los recibimos de forma 

diferenciales esos fondos. 

Estamos en un proceso difícil también con la incorporación de Venezuela, no es 

fácil, con todo lo que nos aporta de su diversidad y riqueza nos aporta de su 

propia conflictividad política; Argentina también se encuentra en un momento de 

conflictividad política y es algo que lo tenemos que tomar como un dato ya que no 

podemos incidir, pero eso sí incide en nuestra política debido a que tenemos ese 

conflicto permanente que no hemos podido solucionar con Argentina, que 

esperemos que a la brevedad lo solucionemos, que es el tema del conflicto de las 

pasteras, que por el momento ha quedado como un conflicto político y no como un 

conflicto donde podamos subsanar las cosas desde una base científica.  

Esperamos que con la negociación podamos seguir avanzando en el tema, esos sí 

que son dos países hermanos, ustedes conocen la zona además donde está el 

conflicto, eran dos zonas totalmente hermanas, se cruzaba todo el tiempo el 

puente, ahora que estén esos puentes cortados para nosotros es un gran dolor, 

más allá de lo que implica económicamente, o sea que a esta altura son pérdidas 

millonarias, son pequeños conflictos que vamos trabajando. 

Ahora, creo que los instrumentos para avanzar en el tema de integración están 

marcados, tanto los fondos de convergencia estructural, la estrategia de desarrollo 
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y empleo, también tenemos el Tribunal Permanente de Revisión que puede, a 

pesar de que empieza como un Parlamento de debate, es importante que exista 

una instancia política por naturaleza en la integración. 

Tenemos ahora un espacio de las ciudades, a partir del 2004 también, que no lo 

teníamos, luego de mucho tiempo de reclamo de las ciudades y de los gobiernos, 

ahora tenemos nuestro espacio en la integración. 

Lo social también siempre es más complejo como vincularlo, pero tiene dos 

instancias grandes: una, es el Foro Consultivo Económico y Social, que trabaja 

hace años y que está en un proceso de redefinirse; o sea, que incorpora a 

empresarios, trabajadores y básicamente cooperativas, está viendo cómo se 

redefine para incorporar la vasta organización que tenemos en general en la 

sociedad que están las organizaciones de mujeres, todo lo que hay que se reúne 

por hoy en cumbres, paralelas a nuestras cumbres, pero no como anticumbres, no 

son anticumbres de las propias cumbres del MERCOSUR, son donde se 

establecen qué es lo que quiere llevar lo social y después tenemos instancias de 

intercambio con la parte institucional digamos del MERCOSUR. 

Las ciudades a veces participamos apoyando, o sea que tenemos 

emprendimientos comunes con la sociedad civil, por eso a veces le digo me pongo 

en los dos lugares, pero lo que quiero dejar claro es que en general se está 

trabajando para una profundización del MERCOSUR y cuando tenemos 

dificultades en torno a eso y podemos estar, y lo han escuchado mucho más en mi 

país, es porque exactamente no logramos profundizarlo, porque si el MERCOSUR 

nos diera hoy lo que queremos y no nos lleve todo el tiempo o todo el proceso que 

nos está doliendo, sin duda no estaríamos buscando otras opciones, no 

estaríamos profundizando e intentando profundizar otro estilo de comercio. 

El problema es que hoy el MERCOSUR no nos está dando respuesta inmediata, 

hay que trabajar mucho y hay que, también es muy difícil para el Uruguay  

imagínense frente a Argentina y el Brasil apretar para que las cosas avancen 

como nosotros queremos o que realmente se tengan en cuenta las asimetrías a 

los tiempos que nosotros queremos; eso es algo que se hace, es una 
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demostración  muy difícil y, bueno, por ahora lo que nos está embarcando más 

tiempo a nivel de la región; esperemos que podamos a través de la política, que es 

lo más importante, poder salir de estos pozos que tenemos a veces, que nos 

trancan, que hoy por hoy si ustedes lo ven tenemos por un lado teníamos, bueno, 

el tema de las pasteras para Uruguay y del otro lado está un paro de aduaneros 

que si no lo soluciona el gobierno de Brasil, nosotros no podemos hacer nada; o 

sea, son problemas internos que terminan repercutiendo y por eso no podemos 

salir de la integración, no  hay forma de que miremos hacia otro lado sin solucionar 

casa primero. 

Bueno, agradecerles nuevamente.  

EL C.    .-  Quería pasarles un par de datos importantes para que 

tengan en cuenta. Nosotros sí también estamos trabajando en el Bicentenario, 

estuvimos hablando justamente anteayer con el Embajador de España, ustedes 

están muy avanzados también en el festejo del Bicentenario. 

Nosotros tenemos planeado, no sé si se enteraron por la prensa, nosotros 

planificamos junto a Buenos Aires, Argentina, el Mundial de Fútbol 2030, 

queremos la candidatura; o sea, que se cumplen 200 años en nuestra República y 

100 años del Primer Mundial que se jugó en Uruguay en el Estadio Centenario, 

que también cumpliría 100 años. 

Entonces, nos reunimos con la gente de la FIFA, con el Vicepresidente, 

planteándole la candidatura y fuimos muy bien recibidos y fue muy bien recibida la 

idea, con muchísimas posibilidades de concretarse. Ésa era una noticia cortita. 

Nosotros estamos trabajando como Legislativo y como Comisión de Turismo, 

nosotros los legisladores legislamos, queremos legislar sobre los derechos del 

turista, lo conversamos con el Secretario de Turismo de México, que también 

estaba en la misma sintonía.  

Así que nosotros vamos a invitarlos también a ustedes a trabajar en una ley en 

conjunto, una norma en conjunto de los derechos que tiene el turista cuando llega 

a una ciudad. Nosotros nos hemos encontrado, por ejemplo en Uruguay no es 

obligación dar ninguna propina, nosotros contamos con porcentajes de propina 



15 

que casi son obligatorios, creo que tampoco es obligatoria; bueno, nosotros 

especificar cuando un turista llega a la ciudad qué derechos tiene e imprimir en el 

idioma de él que también pasa mucho en las ciudades cosmopolita que no están 

las hojas de los restaurantes en varios idiomas, no tienen el aprecio, bueno, 

nosotros, queremos contemplar los derechos que tiene el turista y adónde tiene 

que acudir en caso de que se le pierda el pasaporte, visas; nosotros estamos 

trabajando en eso; por eso vamos a invitara al Legislativo, paralelo al nuestro, a 

trabajar con nosotros y en el hermanamiento, también que sea un hermanamiento 

legislativo, que puedan asistir los legisladores de la Ciudad de México a 

Montevideo, no solamente la parte ejecutiva, darle un respaldo legislativo a todas 

las cosas que se traten, porque nosotros representamos a la gente, 

representamos a todo el pueblo, de todos los sectores, y creo que es fundamental 

la presencia del político. 

Nosotros con los compañeros de todos los partidos tratamos de desacartonar la 

política, de estar más cerca de la gente, creando reuniones en lugares no 

tradicionales, nosotros tenemos muy buenas experiencias y esa experiencia que 

tenemos en lugares no tradicionales no ha unido bastante, no dejando las 

diferencias filosóficas que tenemos los tres partidos políticos, pero sí nos ha 

ayudado a trabajar en conjunto muchísimas cosas haciendo política de Estado, es 

un buen resultado para la gente, y la gente ve que el político que lo representa 

trabaja en algo en conjunto; no le interesa mucho las peleas que tenemos entre 

nosotros, sino los proyectos que llevamos adelante juntos. 

Entonces dos cosas: invitamos a trabajar e invitar a los legisladores que ustedes 

estimen conveniente cuando visite el Ejecutivo Montevideo, que vaya y hacer un 

acercamiento y, por qué no, un hermanamiento del Legislativo de la ciudad de 

Montevideo con la Ciudad de México. 

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias, Marcelo Carrasco. 

Creo que estamos dando los primeros pasos para un memorando de 

entendimiento. 
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Desconozco si puede haber un capítulo específico para lo que es el Poder 

Legislativo, en este caso órgano Legislativo del Distrito Federal. Pero te tomo la 

palabra porque hay que dejar asentado que los diputados locales y aun los 

federales en algunos lugares, nacionales en algunos países de Centroamérica, 

tenemos una gran movilidad, y ahora con este avance tecnológico estamos en 

comunicación instantánea a través de Internet, podemos comunicarnos por 

teléfono donde estemos, entonces tenemos esa gran movilidad para empezar a 

trabajar mucho más rápido que las autoridades administrativas. 

Entonces este esfuerzo, no porque no se pueda con la alcaldía o con el Jefe de 

Gobierno, sino que nosotros con la movilidad que tenemos, con las Comisiones 

que tenemos, ahora les quiero hacer una invitación porque la Presidenta de la 

Comisión de Turismo está realizando un evento muy importante el día 30 de abril 

que se festeja aquí en México el Día del Niño; sí tenemos esa movilidad por temas 

de las Comisiones que tenemos. Este Comité de Asuntos Internacionales estuvo 

sin ninguna actividad durante 10 años, hasta que se recreó en esta IV Legislatura, 

y como legisladores tenemos 4 responsabilidades, pero en esta Capital, que la 

conocen ustedes, que fue imperio, una Capital que aporta culturalmente, 

históricamente, arquitectónicamente, es decir, tenemos una hermosa Capital del 

país, tenemos la función como legisladores, por supuesto, de legislar, de crear 

leyes, pero también tenemos la visión que tú comentabas acerca de 

representantes populares, tenemos que hacer mucha gestión, tenemos que no 

solamente ver las cuestiones de demandas sociales, sino también intercambios 

acerca de inversionistas, acerca de empresarios, acerca de todo lo que significa 

una vinculación, una amistad entre una capital como Montevideo, como una 

capital como lo es México. Entonces el memorando de entendimiento va a ser 

fructífero en estos tenemos. También tenemos nosotros, le comento, la 

responsabilidad de supervisar, fiscalizar al Jefe de Gobierno. 

La creación de este Comité de Asuntos Internacionales ha tenido una buena 

recepción, porque salir del país siempre es muy cuestionado, a dónde va, con 

quién va, qué se va a hacer, y solamente los que trabajan y están ahí con la 

presencia de los medios, dicen, no te da tiempo de conocer nada, sino nada más 
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estar en las juntas y con el tráfico, 2 horas perdidas, más todavía.  Entonces ya 

me contarán después cómo les ha ido con el cambio climático que comentas.  

Entonces también tenemos esa responsabilidad. Lo importante está en que si 

nosotros conocemos que está haciendo el Jefe de Gobierno, en las pláticas 

públicas, podemos ejercer plenamente la otra responsabilidad que es el 

presupuesto y ver programas específicos.  

Entonces sí hay algo para trabajar con las ciudades, las distintas ciudades que tú 

comentabas Dayana, y se necesita, no sé, ver algo más. Nosotros desde ahora 

estamos ya empezando a trabajar sobre ello, qué se podría hacer, no solamente 

con el Jefe de Gobierno, insisto, me parece muy bien que el legislativo, el 

Ejecutivo acudan, porque los dos precisamente uno es el que hacer propuestas 

públicas y nosotros tenemos la responsabilidad de que se den bien y que además 

funcionen y que haya eficiencia y creo que todos ustedes no meterlo en el tema es 

no solamente ideológicos, sino simplemente de que estamos obligados a trabajar 

todos en conjunto.  

Este Comité de Asuntos Internacionales siempre ha tenido quizás el único donde 

todas las resoluciones que hemos tenido han sido por unanimidad. En el ámbito 

internacional es muy difícil, es sumamente difícil de que haya una postura adversa 

a una opinión, porque estamos hablando temas generales, temas de solidaridad, 

tema de prosperidad, tema de intercambio, temas que con mucho gusto les habré 

de entregar. 

A ver si tenemos la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos por 

favor, Joaquín, si eres tan amable, el artículo 10 del artículo 89, están ahí los 

fundamentos y los principios rectores de la política exterior de México, por 

supuesto además de la Ley de Turismo, les voy a dar una copia también por favor 

del Comité de Asuntos Internacionales, cuáles son precisamente las facultades 

que tenemos nosotros y precisamente es de ver los convenios de hermanamiento, 

los acuerdos de hermanamiento del Jefe de Gobierno, participar en ellos y 

fortalecerlos. 
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Quería comentarles brevemente para entrar a la segunda. Somos 66 diputados, 

66 diputados, son 40 diputados electos por mayoría, es decir, hay campaña y hay 

40 distritos y después tenemos 26 que son electos en lo que se llaman listas o son 

los plurinominales.  

Entonces en la Asamblea Legislativa están representadas todas las fracciones de 

los partidos políticos existentes, y aquí en este Comité de Asuntos Internacionales, 

es un comité plural, yo soy del Partido Revolucionario Institucional, pero tenemos 

de Partido Acción Nacional, del Partido de la Revolución Democrática, del Partido 

Nueva Alianza, del Partido de Convergencia, tenemos del Partido Verde 

Ecologista. Entonces insisto, tenemos la movilidad. 

Creo que es un tema que hay que verlo, es decir, estamos muy cerca, ¿cuántas 

horas son de aquí a Uruguay?  

Un tema sería vuelo directo, habría que ver también, Mexicana está por, es un 

tema que… 

Perdón, hay algo que he estado siguiendo, a lo mejor a alguien de ustedes 

también le gusta la historia y me acompaña en esto, pero cuando San Martín baja 

de Córdova y decide ir a Chile, a entrevistarse con Ohigguins y cruza Los Andes, 

está con él y decide irse al callao, y subir, para el abrazo, muy famoso, con Simón 

Bolívar, y lo hace por barco; y uno después llega a ver el recorrido que hizo en 

miles de kilómetros en aquella época, realmente había comunicación, quizás más 

a través epistolar, pero la gente hacía esos viajes. 

Entonces creo que ahora que los tiempos nos provocan a nosotros los 

legisladores de ver de qué manera o cómo solucionamos ese tipo de relaciones, 

aunque sean federales ¿eh?, o nacionales en este caso, no es una cuestión de la 

Ciudad de México. 

¿El Aeropuerto está ahí en Montevideo?  Sí. 

¿Y es local o nacional?  Internacional. 

¿Pero quién lo maneja?   
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Ya después hablamos de esos temas que sí creo que ahora, como decía, con los 

avances tecnológicos podemos tener una comunicación mucho más rápida en la 

cuestión epistolar, en la cuestión de comunicados, pero también en la movilidad 

que tenemos de viajar, seguramente ha de ser a Brasil y después a Uruguay o 

Buenos Aires, cruzamos por el hermoso puente para llegar allá.  Son 20 minutos. 

Seguramente todos los que los han entrevistado, toda la gente les ha preguntado 

por Punta del Este, no lo voy a hacer yo, pero no sé, está en Maldonado Punta del 

Este, a una hora y media, pero no es Montevideo. 

Aquí quiero comentarles, para que quede en la versión estenográfica, me pueden 

interrumpir todas las veces, la cuestión es que haya diálogo, nada más 

comentaba, ok, Fernando, el edil Fernando Ripoll. 

EL EDIL FERNANDO RIPOLL.-  Simplemente queríamos dejar para que ustedes 

vieran la magnitud de lo que es la ciudad que tienen ustedes, ir de Montevideo a 

Punta del Este es como ir de una punta del D.F. a la otra, son 100 kilómetros, 110 

kilómetros, nada más era eso, pero es para que lo tengan en cuenta.  Pero 

estamos yendo por carretera y ustedes están yendo dentro de la ciudad. 

EL SR.  -  Lo del aeropuerto, no, en realidad plantear que 

efectivamente cuando salimos al exterior a vender el destino, a promover el 

destino turístico en Montevideo, sobre todo con distancias tan largas como las que 

tenemos con México, nosotros no solamente promovemos a Montevideo sino un 

conjunto de lugares de nuestro país y en cooperación incluso con Buenos Aires. 

Nosotros entendemos que un turista mexicano cuando hace el salto de estas 8, 8 

horas y fracción, que se alarga porque no tenemos conectividad directa, asunto 

que esperamos que se solucione a corto plazo en la medida en que los 

intercambios comerciales son cada vez más fluidos, también los intercambios de 

personas. 

Pero en esta cooperación con la Ciudad de Buenos Aires, con el Río de la Plata 

como conjunto, nosotros también hablamos de Punta del Este, que es el principal 

balneario del cono sur americano, sin ninguna duda, reconocido por nuestros 

hermanos argentinos que lo tienen como su principal balneario, y es mucho decir 
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que ellos reconozcan que efectivamente está fuera de su país el principal 

balneario de la América del Sur. 

Pero también tenemos la Colonia de Sacramento, que es una ciudad patrimonio 

histórico de la humanidad, fundada por portugueses, antes incluso que 

Montevideo. 

Uruguay era una zona de disputa entre españoles y portugueses, de ahí que las 

dos primeras ciudades fundadas, Colonia de Sacramento por los portugueses y 

Montevideo después, se fundan como plaza fuerte justamente para asegurar 

fronteras. 

EL C. PRESIDENTE.-  Es la época del Tratado de Torrecillas ¿no? 

EL SR.  .-  Justamente es cuando se intenta forzar o romper el tratado 

por parte de los portugueses y corren la frontera hacia el poniente buscando 

efectivamente acercarse hacia las tierras que estaban dominadas por los 

españoles. 

En aquel entonces lo que era la banda oriental, hoy Uruguay, era una gran franja 

de territorio completamente despoblado, por eso nosotros somos una colonia 

tardía, fuimos fundados tardíamente en el concierto latinoamericano, porque ahí lo 

que había era ganado vacuno que pastaba libremente, se reproducía y que 

además no era aprovechado desde el punto de vista de la carne, en la medida que 

no existía todavía el charque, los saladeros, mucho menos los frigoríficos, se 

utilizaban sus cuernos y el cuero, era básicamente para lo que se utilizaban. 

Me extendí con esto porque a mí también me apasiona el tema de la historia y me 

voy por esos lados, pero les decía cuando salimos a promover Montevideo no  lo 

hacemos solamente como Montevideo, tenemos una ciudad que está enclavada a 

25 minutos de avión de Buenos Aires, dos horas a través del Río de la Plata, ese 

estuario o río grande como mar, como le decimos nosotros, que si uno toma en 

cuenta la demora que tienen los aeropuertos vale más la pena subirse a un barco 

o a un buque de cabotaje que estar dos horas, que además tiene un montón de 

ventajas para el turista, a dos horas por autopista de la ciudad de Colonia, la 

ciudad histórica Colonia y a una hora por autopista de la ciudad de Punta del Este.  
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Entonces, tenemos un conjunto de oferta turística que para que alguien que hace, 

como decía, una estancia tan larga seguramente va a poder en pocos días tener 

ciudades y destinos bien diferentes y va a poderse llevar una idea bastante 

variada de lo que es la zona de Río de la Plata y el Atlántico Sur. 

EL C. PRESIDENTE.-  Fernando Ripol. 

EL SR. FERNANDO RIPOL.-  Es importante que tengamos en cuenta lo que hoy 

hablamos. A modo de comentario yo lo quiero dejar expresamente en la versión 

taquigráfica. 

Para nosotros para la conectividad entre la Ciudad de México y Montevideo es 

importantísimo realmente tener vuelos directos. Esto todos sabemos que, nosotros 

vinimos vía Buenos Aires con segunda escala en Panamá, ahora nos vamos con 

una escala en Panamá y después a Montevideo. El tener vuelos directos para 

nosotros es muy importante porque todos sabemos que hay muchos empresarios 

y mucha gente que ha optado y muchos inversionistas, acá nos comentaban los 

otros días cómo al inversionista muchas veces no le importa tanto las condiciones 

del país si son similares.  

Nosotros, Buenos Aires y Montevideo son similares hasta geográficamente, ahí 

muchas veces hemos perdido también turistas e inversionistas porque realmente 

no tenemos vuelos directos a Montevideo y para nosotros es bueno que la misma 

Comisión de Asuntos Internacionales vea con las grandes compañías cómo está 

el tema y se preocupen, nos ayudaría creo también para resolver ese tema que en 

definitiva nos va ayudar mucho más a la conexión de los dos pueblos.  

EL C. PRESIDENTE.-  Fernando González, Director de Turismo. 

EL SR. FERNANDO GONZÁLEZ.-   Muchas gracias.  

Si me permiten, me parece que es un momento adecuado para intercambiar 

algunos obsequios muy humildes que trajimos, pero que son muy representativos 

de lo que es nuestra ciudad. 

Yo les voy a pedir a los ediles sean quienes entreguen estos materiales, además 

de que expliquen sobre todo qué es esto que estamos entregando.  
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EL SR.   .-  Les voy a explicar más o menos cómo. Montevideo 

tiene 24 boliches históricos que tienen más de 100, 200 años, alguno tiene 250, 

cada uno de los boliches, no sé cómo les llaman acá, bares, antros, cantinas 

históricas que nosotros hemos con los compañeros, este cambio generacional, 

este descartonamiento de la política, con los tres partidos y con otros compañeros 

más nosotros hicimos una convención para proteger el patrimonio que nos dejan 

esas cantinas, donde todos los políticos hablamos más desacartonados y hemos 

acordado muchísimas cosas más que a veces en el pleno de la Junta o del 

Legislativo, pero cada una de esas cantinas tienen bebidas en común y bebidas 

que tienen cien, doscientos años de tradición. 

Por ejemplo, hay un bar que se llama Fun Fun que tiene 113 años, que cantaba 

Bardel, y la bebida ahí es “La uvita”, hay historias como la de María Calas, aparte 

que era detrás del teatro Solís, un teatro muy famoso, restaurado en el 2004 creo.  

Otro bar que se llama "Los Yuyos", que tiene una tradición de más de cien años, 

que tiene una particularidad que es la Ley de Alcoholes, después de que se creó 

"Los Yuyos" ese boliche tiene la particularidad que no lo afecta la ley, entonces 

puede variar cualquier alcohol, ellos venden cañas con diferentes gustos, la caña 

es algo parecido al tequila. 

Después está el bar “Rol Dos” que queda dentro del mercado del puerto, no sé si 

hayan escuchado hablar del mercado del puerto, donde su mercado viejo, donde 

se venden las mejores carnes del Uruguay, hay muchos restaurantes, pero hay 

uno que se llama el “Rol Dos” y la bebida tradicional de “Rol Dos”, que todos los 

turistas van, es el medio y el medio, fue inventado por ellos, con una historia, 

después Fernando se las va a contar, muy lindo y, bueno, es algo que nos 

representa y nosotros estamos en algo simbólico obsequiando, es muy popular, es 

una de las bebidas más populares del Uruguay, 

EL C.    .- Para complementar lo que decía Marcelo, se toma bien frío, 

es un aperitivo, en realidad es como para entrar, con esto nadie se pasa de 

alcohol porque es una bebida muy suave. A fin de año el 24 de diciembre y el 31 –

depende de la cantidad de botellas-, en el mercado del puerto se arman grandes 
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fiestas al mediodía, grandes concentraciones sobre todo de jovenes y esta bebida 

llueve, digo, realmente se toma mucho, pero además es un vino espumoso, es un 

vino espumante. 

En realidad es la mezcla de dos vinos, un vino espumante dulce y un vino seco, 

tiene un historia de cómo fue creado y demás; se creó justamente en el mercado 

del puerto, está frente al puerto Montevideo, ahí se tomaba un vino blanco seco de 

origen italiano que tomaban los estibadores del puerto, los obreros del puerto 

tomaban un vino blanco italiano que los acompañaba durante sus horarios de 

trabajo, vino seco y las mujeres no acostumbraban a tomar ese vino, porque era 

un vino que  no apetecían.  

Entonces, el dueño de este bar histórico en su momento tuvo la buena idea de 

buscar una bebida más suave mezclando otro vino de origen italiano, un chanti 

espumante, una mezcla que hasta hoy no se sabe bien cuál es la medida porque 

lo mantiene en secreto cómo se hace el proceso y da esto que es un vino que es 

representativo; tan representativo que yo no sé si ustedes han escuchado al 

cantautor español Ismael Serrano, en su último disco habla del medio y medio 

montevideano en unas de sus canciones. 

Entonces, ya tiene fama internacional, es una pequeña muestra como para que 

vayan haciendo boca y después se acerquen hasta el mercado del puerto cuando 

nos visiten y puedan tomarlo hoy mismo. 

EL C. PRESIDENTE.-  Adelil Fisheran. 

EL C. ADELIL FISHERAN CANTERO.- Lo que tengo aquí es una carpeta de 

Montevideo, que es la forma en como se viene presentando, que para la forma en 

como hablan ustedes, aparecería como en pasado, porque dice: “descubrí 

Montevideo”, pero en realidad para nosotros esto es una invitación a que se 

descubra Montevideo en, digamos, en un tiempo de tu y de invitación; o sea, te 

invito a que descubras Montevideo y contiene una serie de folletos sobre 

diferentes puntos interesantes de la ciudad, hay un DVD que tiene unos videos 

muy interesantes para que quienes no conocen a Montevideo puedan de alguna 
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manera entusiasmarse para visitarlos y para aquellos que sí lo conocen, les den 

las ganas de volver. 

EL C. PRESIDENTE.- - Muchas gracias Adelil Fisheran Cantero. 

EL C.    .-    Si me permite. 

EL C. PRESIDENTE.- - Sí, cómo no. 

EL C.    .--  Lo último que queríamos entregarles es una serie de 

fotografías de Montevideo por el Centro de Fotógrafos de la misma Intendencia 

Municipal de Montevideo que tiene una laboratorio fotográfico, que ha tomado 

muestras históricas del Montevideo antiguo, del Montevideo actual y, bueno, para 

que tengan esa recuerdo que me parece un recuerdo muy interesante y para que 

de alguna manera empecemos a estar más cerca también en el recuerdo. 

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias por entregarme esto de Montevideo, que 

además está muy bien presentado y además con un disquete, en DVD, es como la 

gente se está enterando de muchas cosas, muchas gracias, y también por las 

impresiones que nos dan acá a nosotros. 

Yo quisiera entregarles el máximo ordenamiento que tenemos nosotros, porque 

hablamos de una cuestión de política exterior que está definida, insisto, en el 

artículo 89 fracción X, y nosotros como legisladores debemos conocer y tener un 

cuadro comparativo de qué se ha legislado y en qué estamos en común, el 

Derecho Comparado, a veces los avances los encontramos en el mismo cuerpo, 

ordenamiento legal. Les doy la Constitución Política de los Estados Unidos 

Mexicanos. 

Nosotros comos Ciudad Capital, Distrito Federal y aquí están los Poderes 

federales, son concurrentes con los órganos o Poderes, aquí se conocen como 

órganos, que es el Jefe de Gobierno, la Asamblea Legislativa del Distrito Federal y 

el Tribunal Superior de Justicia, el Poder Judicial, el órgano judicial. 

Cómo están ustedes trabajando, si el Presidente está también y tienen poderes 

concurrentes o hay una asamblea nacional o si nos puedes ampliar, iba a hacerlo 

Fernando al principio, pero sí gusta también ampliarlo cualquiera de los ediles, 
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para ver cómo están trabajando coordinadamente en temas tan prioritarios como 

es el turismo. 

Aquí en la Ciudad de México, por ejemplo se da el caso de que el Presidente de la 

República es un de partido, el Jefe de Gobierno es de otro partido y, por ejemplo, 

el Presidente del Comité de Asuntos Internacionales es de otro partido; pero lo 

que queremos es trabajar conjuntamente en temas fundamentales. 

¿Cómo están allá en Montevideo? 

EL SR.  En primer lugar, para entender los dos órdenes que decía hoy 

Fernando González, hablaba de que nosotros evidentemente no tenemos el grado 

de descentralización que tienen ustedes, el grado federalista, sino que nosotros 

tenemos dos niveles. Primero, por un lado tenemos el nivel departamental donde 

tenemos al intendente que es el símil del Presidente del Consejo de Gobierno, o 

sea el Jefe de Gobierno, y después tenemos las juntas departamentales de los 19 

departamentos, 19 departamentos tienen un intendente que es el Jefe de 

Gobierno y una Junta Departamental que es en este caso la Asamblea de 

ustedes. 

Después tenemos 3 poderes bien separados; el Poder Legislativo, el Poder 

Ejecutivo y el Poder Judicial, totalmente independientes, con autonomía 

presupuestaria también, que bueno evidentemente la fija siempre el Poder 

Legislativo, pero tenemos los legisladores a nivel nacional, tenemos una Cámara 

de Senadores compuestas por 31 senadores a nivel nacional y tenemos una 

Cámara de Diputados compuesta por 99 diputados a nivel nacional.  

Después tenemos el poder judicial con toda su estructura de jueces diseminados 

en todo el país y después tenemos el poder ejecutivo compuesto evidentemente 

por el Presidente de la República quien es quien lo encabeza y después tenemos 

14 ministerios en Uruguay, de todo tipo similar al de todos, Salud Pública, de 

Trabajo, de Desarrollo Social, de Seguridad Pública del Ministerio del interior allá, 

de Defensa Nacional, de Educación, o sea todas las áreas tenemos cubierta muy 

similarmente, pero eso es el poder ejecutivo bajo el mando del Presidente de la 

República. 
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Después a nivel local, lo único descentralizado que existe es la intendencia 

municipal, en algunos casos hay juntas departamentales y también juntas locales. 

Esos son los ámbitos que tenemos en el Waynot, tenemos una complejidad muy 

grande para entender también, porque acá cuando llegamos y fuimos a 

Aguascalientes, los otros días también teníamos que entender, el Presidente del 

Consejo y del Gobierno y entonces todos esos niveles se nos complicaba un poco  

entenderlo, es mucho más sencillo como les expliqué. 

Bueno, a nivel nacional nosotros desde la Comisión de Turismo trabajamos 

muchas veces y salimos a ferias internacionales coordinando con el Ministerio de 

Turismo que es a nivel nacional. En este caso de ustedes es a nivel federal. 

Esas cosas que se hacen se trabajan en forma coordinada. Lo último que tú 

comentábamos, en el mismo año que Cuauhtémoc Cárdenas gana acá en el 

Distrito Federal, allá en Montevideo gana el hoy Presidente Tabaré Vázquez, o 

sea que la izquierda llega por primera vez en el 89, 90, en ese periodo, y desde 

ese periodo están gobernando la ciudad de Montevideo, alternando en ese año 

que el Presidente era de mi partido, el doctor Luis Alberto Lacalle, que fue 5 años 

presidente y después vino el doctor Julio María Sanguinetti, que tuvo dos periodos 

de gobierno, fue presidente también del 85 al 90, el 90 fue Lacalle al 95, del 

Partido Nacional; del 95 al 2000 el doctor Julio María Sanguinetti; del 2000 al 

2005, el doctor Jorge Valle también del Partido Colorado y del 2005 hasta ahora, 

el Frente Amplio.  

Se ha convivido con el Gobierno de la Ciudad, que ha sido durante estos últimos 

18 años de Frente Amplio, con los 3 partidos políticos. Ahora también están 

conviviendo con ellos mismos. Entonces hemos mantenido equilibrio, hemos 

mantenido problemas, pero creo que hemos funcionado bien, en definitiva siempre 

un marco de respeto y de tolerancia que no ha identificado en nuestra política.  

EL C. PRESIDENTE.- Comentar. Es inherente a la política encontrar diversas 

posiciones. Hemos dicho aquí y asentado que no es calificar o descalificar alguna 

posición, no es decirle a una parte de la otra parte qué está bien o qué está mal, 

sino que procuramos que haya un respeto entre las minorías y las mayorías. 
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Entonces darle tolerancia a las expresiones, abrir el diálogo, es parte del Ejercicio 

cotidiano de los políticos de altas miras, tratar de hacerlo de esa manera.  

Quiero yo agradecer al Presidente de la Comisión de Turismo, el edil Carrasco, lo 

que nos ha brindado; también a la intendencia, Fernando muchísimas gracias, 

Fernando González, Secretario de Turismo; y a Dayana Ferraro, que leí su 

currículum y me da mucho gusto ver a una mujer tan talentosa, preparada y que 

esté en una posición tan importante, ya lo leí y me da mucho gusto Dayana.  

También la participación de Fernando Ripoll, edil también, con mucho gusto; 

Fitzgerald Cantero Piali, también muchas gracias. 

Darles a cada uno de ustedes, podemos empezar con Fitzgerald, algunos 

comentarios finales en torno a este diálogo, comentarios, para que después 

vayamos aquí a dos cuadras, que está el Salón de Sesiones, es el Recinto de 

Donceles, se conoce así, y es donde debatimos, estaremos unos 5 ó 10 minutos y 

está allá la Presidenta de la Comisión de Turismo esperándonos para lo que les 

comentaba, el evento que se está dando allá. 

EL SR. FITZGERALD CANTERO PIALI.-  Muchas gracias, muy agradecidos. 

Creo que ha sido muy bueno este intercambio, que creo debe ser también el inicio 

de una comunicación más fluida, gracias a las tecnologías es que podemos estar 

bastante comunicados y la idea es seguir avanzando en todos estos temas, en lo 

que hemos conversado y en los que vendrán de interés para nuestros pueblos. 

Muchas gracias. 

EL SR.  .-  La verdad que para nosotros es un verdadero honor y gusto 

estar acá y poder después de tantos días estar con el Ejecutivo, estar con gente 

también del Legislativo. 

Realmente yo creo que tenemos muchas cosas por hacer, de a poco, sin prisa 

pero sin pausa.  Me parece que tendremos la responsabilidad todos nosotros de 

comenzar un camino que nos lleve evidentemente a estrechar lazos, a estrechar 

vínculos comerciales, políticos, y que realmente nuestros pueblos puedan estar 

mejor de las cosas que nosotros podamos hacer entre todos. 
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Para eso somos electos, para mejorar la calidad de vida de nuestros pueblos.  

Esperemos poderlos representar de la mejor manera. 

Muchas gracias de nuevo por recibirnos. 

EL SR.  .-  Yo simplemente darle las gracias. 

A mí me son muy caros los ámbitos legislativos, parlamentarios, digo, porque de 

ahí vengo, si bien ahora estoy en una tarea ejecutiva, digo, pero fui colega de los 

amigos en la legislatura pasada.   

Aprovecho para recordar que algo que planteaba Marcelo es la posibilidad de una 

especie de convenio o hermanamiento entre las dos legislaturas, Montevideo por 

lo menos tiene un antecedente con Buenos Aires, con lo que es la legislatura del 

gobierno de la ciudad autónoma de Buenos Aires, sería interesante de repente 

intercambiar esa información.  En aquel momento yo era parte de la legislatura, 

por eso lo tengo presente, sobre todo para intercambio de información, de 

experiencias y demás. 

Así que me parece que por ahí se puede empezar. 

De nuevo gracias por su recibimiento y desear, expresar el deseo de que esto sea 

simplemente el comienzo de trabajos y tareas en conjunto. 

EL C. PRESIDENTE.-  Perdón Dayana, yo nada más quiero decir que se está 

integrando con nosotros la diputada Rebeca Parada, es del Partido Nueva Alianza, 

hablamos un poco de la educación y tus amigos ediles seguramente te harán 

hacer llegar, de Pedro Varela ya hablamos un poquito. 

Estamos a punto de salir, diputada, vamos a hacer una visita muy rápida, muy 

breve, de 5 minutos nada más, al recinto. ¿Tienen tiempo?  Sí. 

Iríamos un par de minutos para que lo conozcan y me quedo yo trabajando con los 

ediles, porque hay diputados allá, ya lo verán, hay una sorpresa para ustedes. 

¿Entonces, diputada, le parece bien que en el camino vayamos platicando? 

Le doy la palabra a Dayana. 
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LA SRA. DAYANA FERRARO.- Una cosa cortita. Agradecer a todos, en realidad 

hemos sido muy bien recibidos por todo el mundo,  lo cual nos confirma la idea 

que teníamos de México y esperamos que México siga mirando hacia América 

Latina cada vez más, lo sentíamos un tanto ausente en general de cuando se dan 

algunas discusiones, nos falta tener más la presencia de México en América 

Latina y esperemos que este rumbo que nosotros estamos llevando y que está 

llevando a nivel también el gobierno nacional, mi gobierno, mi Presidente va a 

estar a fin de junio para poder cerrar más acuerdos.  

Tenemos para intercambiar, somos países que pueden intercambiar en torno a 

temas tecnológicos, tenemos problemas diferentes pero que tenemos que estar 

atendiendo desde los dos lados. El tema del cambio climático es un punto que sin 

darnos cuenta nos atañe a todos y que en realidad lo que necesitamos es hacerlo 

bien para que quienes tienen que dejar de emitir también se comprometan a 

hacerlo. 

Agradecerles nuevamente e invitarlos a todos, esperemos que algún momento 

pasen por Montevideo, aunque sea una escapadita, ahí les haremos una buena 

agenda y podemos llevarlos también, una agenda nocturna. 

Gracias.  

LA C. DIPUTADA REBECA PARADA ORTEGA.-  Yo quería aprovechar, aparte 

de agradecer la agenda nocturna y de música, hace muchos años yo tuve el gusto 

de conocer a un grupazo paisanos de ustedes, “La Caminata Punta del Este”, que 

inclusive uno de los integrantes se casó con una mexicana, creo que la hija de un 

general, y los extrañamos, que vengan a tocar más seguido, era un grupazo de 

alto tango.  

EL SR.   .-  Nosotros trajimos, nuestra música es la murga, el 

tango, nosotros trajimos un conjunto representativo de Candombe, dos músicos de 

primerísimo nivel en Montevideo que hoy se presentan en el Ollin Kan, así que 

están invitados todos los legisladores quienes quieran concurrir. 

Yo le voy a dar la palabra a la diputada.  
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LA C. DIPUTADA REBECA PARADA ORTEGA.-  Ahorita hacer el comentario en 

la cuestión cultural, muy interesante las milongas, y si es posible asistiremos pero 

para continuar el recorrido y que también no les atrasemos su agenda. 

EL SR.   .-  Yo le quiero agradecer a Martín específicamente 

recibirnos, pero aparte los conceptos vertidos, que mostró un gran conocimiento 

de lo que es la política y la historia de Montevideo y de Uruguay, que para 

nosotros es muy importante sentirnos como en casa, realmente nos hicieron sentir 

a todos como si estuviéramos en Montevideo, con otro montevideano que conoce 

la historia de Montevideo. 

No queremos dejar que esto quede en un borrador, en el tintero lo que podría ser 

un hermanamiento o un vínculo legislativo entre los dos legislativos. Como tú 

decías, es importante la legislación comparada, es importante tener materiales de 

otros legislativos, las leyes para compararlas, para crear las mismas. 

Queremos que esto sea el puntapié inicial de lo que va a ser un contacto, lo 

mismos que hicimos con Buenos Aires lo queremos realizar con la Ciudad de 

México.  

EL C. PRESIDENTE.-  Muchísimas gracias. 

Yo sé que el peor regalo que les pueden dar a los que vienen a visitarnos y más 

con 10 horas de vuelo es darles libros porque tienen que cargarlos. Entonces, 

tengo una colección de algunas leyes, algunos ordenamientos y les voy a dar un 

paquete, si me piden un paquete completo se los damos, pero a lo mejor algunas 

leyes que les llamen la atención para algunos que estén trabajando, para otros 

ediles que estén en temas, tenemos 43 comisiones, tenemos aproximadamente 81 

leyes y tratamos de irlas armonizando. 

Entonces, si alguien quiere alguna legislación en específico con mucho gusto para 

no darles carga y además exceso de equipaje. Si hay alguna ley o algún 

ordenamiento que quisieran que se les dé, con mucho gusto aquí lo tenemos para 

eso. 
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También entregar amablemente, yo creo que es un libro que le voy a dar  Dayana 

Ferraro y después si lo puedes circular, y a los Ediles yo me encargo de 

entregarles uno de ellos,  es un libro de Manuel Payno que se llama los “Bandidos 

del Río Frío” y es una novela extraordinaria costumbrista del siglo XIX que lo hace 

espléndidamente, es una lectura muy buena y que nos permite conocer cómo 

éramos en las costumbres, cómo éramos en el México del siglo XIX. Te va a 

gustar mucho y como lo comento Fernando hace un momento, vamos a 

acercarnos a través de la historia en algunas cuestiones que a veces olvidamos. 

Entonces, se lo va a dar a Dayana y yo me encargo a los Ediles de darles uno. 

EL C.    .- (fuera de micrófono) importante para nosotros que también 

estamos trabajando, nosotros tenemos una Ley de Turismo a nivel nacional, pero 

data de 1960, así que la tenemos que actualizar, se va actualizando remendando, 

pero no hay una ley nueva de turismo, que es lo que queremos. 

EL C. PRESIDENTE.- - Muchísimas gracias. Damos por terminado. Yo insisto, 

Fernando, pasamos 2, 3 minutos y creo que tienen otros compromisos ustedes 2.  

Muy  bien. Gracias. 

 


